

# Cuatro F

VENEZUELA, DEL 15 AL 22 DE MAYO DE 2023 • AÑO 8 N° 360

**RENACE**  
LA ESPERANZA

Periódico del



## Paz conjunta

# CITGO, licencia N° 42 e ingresos de los trabajadores

Ramón Lobo

La CITGO es una filial de PDVSA adquirida a la Corporación Southland. Cuenta con tres refinadoras de petróleo en Luisiana, Illinois y Texas con capacidad para procesar 749.000 b/d, cuenta además con, aproximadamente, 10.000 estaciones de servicio para la comercialización de gasolina, lubricantes y productos petroquímicos; asimismo, 48 terminales de almacenamiento y distribución. Toda esta infraestructura está ubicada en el denominado corredor energético de Houston en EE.UU.

Al declararse Juan Guaidó como presidente "interino", el gobierno de Trump, cumpliendo parte del sueño americano de apropiarse de la misma y violando descaradamente el derecho inter-

nacional, el de la propiedad y el del ejercicio de la libre empresa, le entrega la administración de dicha empresa a quien dictamine la IV Legislatura de la Asamblea Nacional de Venezuela, presidida por el nefasto Guaidó.

De forma inmediata, comienza su desmontaje como activo nacional mediante un procedimiento espurio para favorecer a Crystalex, a quien en el año 2008 se le revocó la concesión sobre la mina Las Cristinas, en el estado Bolívar, por incumplimiento del plan ambiental. Toda esta maniobra es coordinada por José Ignacio Hernández, quien fungía como Procurador Ad Hoc de Guaidó. El referido personaje, supuestamente era el encargado de defender a la República; pero resulta

que él mismo encabezaba el grupo de abogados que, en su momento, Crystalex contrató para ir en contra de PDVSA; en la demanda que se interpuso ante el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias relativas a Inversiones (Ciadi); Zamuro cuidando carne.

Para tapar un poco la defachatez, en tanto terminaban de concretar el robo, la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) emite una especie de protección a los bienes de CITGO. Ante el desmoronamiento del gobierno ficticio de Guaidó -construido por los EE.UU.-, levantan esta protección y emiten la licencia N° 42 que le otorga la representación de la República a la IV Legislatura de la Asamblea Nacional de

Venezuela "presidida" en la actualidad por Dinorah Figuera y la autorizan para "realizar transacciones incidentales y necesarias para la negociación de acuerdos de solución" relativos a las deudas del Gobierno venezolano, de PDVSA o cualquier entidad donde se tenga una participación de 50 % o más. Es decir, se habilita el remate de CITGO.

Mientras, el Presidente Nicolás Maduro, a pesar de las dificultades financieras generadas por este tipo de confiscación, anunciaba en la jornada del 1° de mayo un ajuste en el bono contra la guerra económica y el cesta ticket como inicio del proceso de rescate de los ingresos de la clase trabajadora; la Plataforma Unitaria de Venezuela y el gobierno de

EE.UU. dan un nuevo zarzapazo a la población con la licencia N° 42 y sus consecuencias negativas sobre los ingresos fiscales. Esta situación debe llevarnos a mayores niveles de unidad en la defensa de los intereses de la patria.

En este orden, el presidente ordenó la toma de todas las medidas legales al alcance para evitar esta agresión y determinar las correspondientes responsabilidades criminales, dentro y fuera de nuestro territorio. De igual manera, la Asamblea Nacional aprobó en primera discusión la Ley para la Protección de los Activos, Derechos e Intereses de la República y sus Entidades en el Extranjero. Esta ley la abordaremos en una próxima entrega. •

## ¡Palabra de Mujer! Parto humanizado: Socialismo Bolivariano y Feminista desde la gestación

Carolys Helena Pérez

Sabemos que el ser humano no es sólo una suma de órganos y que de ahí precisamente se gesta la voluntad de la Revolución Bolivariana de ser una propuesta de patria en la que la vida, el ser humano, esté en el centro de los hechos que suscitan la construcción del Socialismo Bolivariano y Feminista.

Nos hemos armado de todas las voluntades para estructurar cada hecho histórico y acción social, como una posibilidad de dar vida desde la perspectiva del buen vivir en su conjunto; como por ejemplo cuando en 2017, tras meses de ba-

tallas políticas, espirituales y morales; nos enfrentamos al odio y al desasosiego, y pusimos en marcha la instalación de la Asamblea Nacional Constituyente (ANC), que entre otras victorias nos condujo a constitucionalizar todas las misiones socialistas; para garantizar el goce de los derechos sociales.

Con base al cumplimiento de la garantía de estos derechos, nace uno de los desafíos con mayor riqueza amorosa y revolucionaria: el Plan Nacional de Parto Humanizado, que lejos de romantizar el parto y la gestación, se destaca por ser

un accionar de vanguardia en la defensa del ser humano, desde su concepción y durante su gestación; y es justo desde allí que hoy nos encontramos con las manos puestas al servicio de la vida; pero más allá de la vida como mapa, de la vida como aquello que nos hace saber-nos personas.

¿Qué sucede? ¿Por qué tanta insistencia en el valor y en la ejecución de este Plan? Bueno, solo voy a nombrar algunas situaciones, algunas circunstancias que enfrentan las mujeres durante la gestación: cesáreas sin pertinencia médica,

inducciones no justificadas del parto, utilización de fórceps, tactos vaginales muy frecuentes, pujos dirigidos por el personal de salud, exploración manual del útero, rasurado perineal, rotura artificial de membranas, canalización intravenosa de rutina, por nombrar algunas de las prácticas en las que la violencia obstétrica hace su entrada triunfal y que solo a través de las redes de cuidado y de protección de nuestros derechos reproductivos, derechos sexuales y derechos humanos; como en este caso realizan las comunidades de promotoras

del Plan Nacional de Parto Humanizado, podemos garantizar nuestra defensa; convirtiéndose así en una herramienta soberana para el ejercicio pleno de nuestra protección como mujeres.

Allí radica su importancia, y la verdadera razón por la que la defensoría de este plan convoca a la integración de todas las fuerzas sociales, pues no debería tratarse de una tarea exclusiva de la institucionalidad; tener a la vida como vanguardia nos involucra a todas y a todos, para garantizar la soberanía.

¡Venceremos, palabra de mujer! •

“Estamos en guerra contra el paramilitarismo colombiano”

# Operación Frontera de Paz



Prensa Cuatro F

Unos 1.300 efectivos, entre militares y policías, fueron desplegados en el pueblo de Ureña, fronterizo con la ciudad colombiana de Cúcuta, donde se registra una disputa entre estos grupos por control de territorio, señaló el gobernador del Táchira, Freddy Bernal.

Estructuras de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN), disidencias de las FARC, así como narcotraficantes del Clan del Golfo, operan en la frontera entre Colombia y Venezuela, denunció el mandatario regional.

“El Triángulo de la Criminalidad”, por parte de Venezuela está en el municipio Bolívar de Táchira; y por Colombia La Parada, en la Villa del Rosario; y Los Patios, estamos en guerra contra el paramilitarismo colombiano; pues en Venezuela no existen bandas es-

tructuradas de delincuencia organizada”.

Ambos países comparten una porosa frontera de más de 2.200 km, donde “operan 12 estructuras del Ejército de Liberación Nacional (ELN), tres de las disidencias de las FARC, una del Ejército Popular de Liberación (EPL), y tres del Clan del Golfo”, declaró Freddy Bernal a los periodistas, en ocasión de la puesta en marcha del operativo de seguridad fronteriza.

Bernal indicó que también actúan “45 grupos paramilitares instalados en el Norte de Santander (fronterizo con Táchira) que intentan tomar la frontera, además de 26 grupos delictivos del Tren de Aragua”, una banda venezolana que extendió sus tentáculos a Colombia y otros países de América Latina.

Bernal, acompañó la operación junto a jefes del ejército y la policía de Venezuela.

Soldados a bordo de tres vehículos blindados, con cananas cruzadas sobre el

pecho, patrullaban el pueblo. Los efectivos también tomaron pasos ilegales «trochas», por donde transitan miles de personas de ambos países, y son usadas por las bandas criminales para traficar millones de dólares en contrabando.

“Han intentado dañar la paz y la tranquilidad que con mucho esfuerzo tenemos aquí en la frontera”, añadió Bernal. En la operación fueron abatidos tres hombres.

## ZONA DE PAZ

El gobernador del estado Táchira expuso que la defensa de los Derechos Humanos es primordial, “estamos obligados a respetarlos”, señaló y mostró fotografías de sujetos solicitados, pertenecientes a grupos armados colombianos, La Línea, Los Rastrojos, Clan del Golfo, Urabeños y estructuras organizadas narcoparamilitares que actúan en Colombia: como el grupo AK-47. “El Táchira seguirá siendo el territorio

**“¡Desde el paso irregular El Tato, en el Sector La Mulata de #Ureña, ratificamos una vez más que la soberanía y la paz de nuestra frontera no son negociables; se imponen y se defienden con la fuerza de la Constitución!”**  
Freddy Bernal

lando las acciones para que dichos sujetos sean trasladados a cárceles de máxima seguridad en Colombia”.

“Tenemos la capacidad, la fuerza humana, la voluntad política y la inteligencia estratégica de la fuerza; Táchira seguirá siendo zona de paz”.

Esta operación se realiza pocos días después de una reunión entre los ministros de Defensa de ambos países; en la que reafirmaron su compromiso de combatir a los grupos irregulares en la frontera común.

Ambos países han entablado un proceso de reanudación de relaciones que comenzó en agosto pasado, con la llegada al poder del primer presidente izquierdista de Colombia, Gustavo Petro.

Colombia sufre los estragos de un conflicto armado que, después de más de medio siglo no se extingue, pese a la desmovilización de miles de combatientes de la guerrilla FARC; tras la firma de la paz en 2016. •

más seguro y los grupos irregulares serán intervenidos por la justicia venezolana”.

Bernal expuso argumentos contundentes sobre los cabecillas que se encuentran en la cárcel modelo de Cúcuta, “ya se están articu-

# EEUU vuelve con la letanía de la AN 2015



>> Clodoaldo Hernández

Cuatro etapas del gobierno narniano

## 2019: EEUU y "miles de países"



**L**a primera etapa del gobierno interino, transitorio, paralelo o narniano se inauguró en enero de 2019, cuando un diputado hasta ese momento desconocido, Juan Guaidó, dijo haber asumido la presidencia de la República durante un acto en una plaza de Caracas.

De inmediato, los autores del guion, los trogloditas del gobierno de Donald Trump, siguieron según lo planeado: reconocieron al Autoproclamado y desconocieron al

presidente constitucional, Nicolás Maduro y a los demás poderes públicos; con excepción de la entonces vigente (aunque en situación de desacato) Asamblea Nacional, -electa en diciembre de 2015- que entró en funciones en enero de 2016. Ese Parlamento, según el argumento jurídico, era el único poder legítimo de Venezuela. Los demás eran chimbos.

Unos 60 países (aunque cierta señora opositora dijo que eran "miles") se suma-

ron a la comparsa convocada por Washington y asumieron a Guaidó como "presidente interino".

Al crear la ficción de una presidencia paralela (que designó embajadores y juntas directivas ad hoc) no lograron el objetivo de derrocar al verdadero gobierno, pero sí alcanzaron, con creces, la meta de desvalijar los activos de la República Bolivariana de Venezuela en Estados Unidos y varios de los países cómplices. •

## 2021: Washington sí, pero no

A diferencia de Maduro, Trump salió con las tablas en la cabeza, pese a los esfuerzos de última hora por quedarse a la fuerza en la Casa Blanca, apoyado en unos tipos con cachos. Llegaron entonces los santurrones del Partido Demócrata al poder, pero no cambiaron gran cosa su estrategia respecto a Venezuela.

Mantuvieron en vigencia las medidas coercitivas unilaterales y el bloqueo, y solo flexibilizaron algo lo relativo a la empresa Chevron, en parte por el brete en que están metidos con



su guerra mediante intermediarios con Rusia; y en parte, seguramente, por algún compromiso electoral con los dueños de esa compañía.

Así transcurrieron los años 2021 y casi todo 2022,

oscilando entre reuniones para negociar y nuevas bravatas sobre más "sanciones".

El Autoproclamado se mantuvo en "su cargo" gracias a esta actitud de sí, pero no, de Washington. •

## 2022: Game over del Autoproclamado

A finales del 22, el imperio resolvió cancelar el episodio del Autoproclamado, desconociéndolo parcialmente, en medio de confusas argumentaciones. Así, el exdiputado al que una vez reconocieron como presidente encargado y luego como líder de la oposición, empezó 2023 como uno más de la enorme lista de precandidatos presidenciales de la contrarrevolución.

Pero ni siquiera en ese rol tenía la fuerza que hubiera sido lógico esperar de alguien que fue exaltado por la mediática mundial como uno de los políticos más jóvenes y prometedores del planeta, un émulo de los líderes gringos construidos en laboratorio por expertos

en imagen, mercadeo y redes sociales. La precandidatura nunca pegó, hasta el punto de que desde su propio partido, el ultraderechista Voluntad Popular, saltó al ruedo otro personaje: Támara Adrián, con el respaldo adicional de una parte de la comunidad LGBTI.

Ya acorralado por las circunstancias, sin el apoyo del Tío Sam, el Autoproclamado protagonizó una jugada ya varias veces repetida: la de huir del país y decir que corrió por su vida. Pretendió victimizarse justamente el sujeto que ha gozado de mayor grado de impunidad en la historia reciente de Venezuela, el que más delitos graves ha cometido sin que nadie lo judicialice... •

## 2023: Y dale con la AN vencida

Luego de tantas idas y venidas, el gobierno de Joe Biden demuestra que sigue desarrollando la misma estrategia del cavernícola Trump, cuando una serie de decisiones combinadas del Departamento del Tesoro y de tribunales mercantiles han desempolvado las olvidadas ruinas de la AN de 2015, atribuyéndole la supuesta representación de los intereses nacionales en el manejo de la empresa Citgo, robada por los gringos en complicidad con la oposición apátrida.

Según estos decretos administrativos y fallos judiciales, es al Parlamento vencido en enero de 2021 al que le corresponde dirigir la defensa de Venezuela respecto a la empresa de la que hemos sido despojados.

Esa, es una demostración exagerada de un monroísmo de nuevo cuño: Estados Unidos se arroga el derecho a decidir que el representante legal de una república inde-

pendiente y soberana no es su actual gobierno, sino unos exfuncionarios que nunca pertenecieron al Poder Ejecutivo, sino al Legislativo y, para colmo, eso fue así hasta enero de 2021, es decir, que están cesantes hace ya dos años y cuatro meses.

Sobre esa base "jurídica" (en realidad, muy política), se pretende que quien tome las decisiones sobre Citgo y otros asuntos de Venezuela en Estados Unidos sea una señora exdiputada llamada Dinorah Figuera, quien lleva años viviendo en España y es totalmente desconocida para la gran mayoría del país.

Esta es la actual etapa del gobierno de Narnia, una suma de arbitrariedades para consumir grandes desfalcos contra la Nación, impidiéndole incluso ejercer una defensa legítima a la auténtica República Bolivariana de Venezuela. Sería gracioso, si no tuviera consecuencias tan trágicas. •

# La revolución bolivariana y la lucha por mayores ingresos para los trabajadores

Jesús Faria

Como es tradicional, con motivo del 1ro de mayo el presidente Nicolás Maduro hizo anuncios de incrementos de los ingresos de los trabajadores venezolanos y, como era de esperarse, dichos incrementos fueron objeto de una lluvia de ataques fundamentados en mentiras y manipulaciones.

Por una parte, tenemos a la derecha. Esta ha dicho que el aumento de los ingresos es insuficiente y promete aumentos salariales fantásticos, de estar en el gobierno. Este torneo de promesas se desata después de haber promovido sanciones imperiales para destruir la economía e, incluso, haciéndole coro a las amenazas de invasión militar al país.

Como hemos denunciado en innumerables oportunidades, el bloqueo económico, que se nos impone de manera criminal, constituye la causa determinante de la grave situación económica y social del país. No hay un solo problema que afecte a la población en materia de empleo, salario, protección social, servicios públicos, etc., que no tenga su causa esencial en la agresión económica desplegada desde Washington. Tan solo el costo económico de las sanciones imperiales desde el año 2017 supera los 150 mil millones de dólares.

Por cierto, cuando la derecha gobernó, las reivindicaciones salariales de los trabajadores (ni las otras demandas obreras) jamás fueron atendidas. Todo lo contrario, se produjo un desmontaje feroz de las conquistas históricas de los trabajadores y las protestas populares reprimidas sanguinariamente. De tal manera que, no tienen ninguna autoridad moral para hablar de salarios.

Otro tanto ocurre con la ultraizquierda. Ocasionalmente, se desmarcan del bloqueo para lavarse la cara, pero para nada toman en consideración las terribles repercusiones de la agresión económica para analizar la



situación financiera del país y las posibilidades reales de incremento salarial. Sus demandas rayan en lo ridículo y su discurso se mimetiza sospechosamente con el de los voceros del imperialismo yanqui. Como siempre ocurre, la ultraizquierda asume las mismas posiciones que la contrarrevolución y en los momentos críticos se unen para juntos atacar a los procesos revolucionarios y a los gobiernos de las masas populares.

En relación a los anuncios del presidente Nicolás Maduro, los ingresos de los trabajadores aumentaron en función de las posibilidades reales que tiene la economía. Nadie piense que estamos satisfechos con los incrementos concretados. Está muy lejos de lo que aspira una fuerza revolucionaria en el poder, pero es el nivel máximo que se pudo lograr en las actuales condiciones económicas y financieras del país.

En ese sentido, hay que recordar que los salarios son una parte del ingreso que genera la economía y dichos ingresos fueron castigados inclementemente por el blo-

queo. Precisamente ese era el propósito de Washington, entendiéndose que de los salarios depende buena parte del bienestar de la inmensa mayoría de la población. Al atacarlo, se atenta contra la estabilidad social y política de la nación. El sufrimiento del pueblo no le importa para nada a los imperialistas, tal como lo han dicho reiteradamente. De esta forma, los salarios en particular y los ingresos de los trabajadores en general se convirtieron en uno de los principales objetivos de la agresión económica.

En ese contexto, el incremento de ingreso decretado es un esfuerzo mayúsculo del gobierno revolucionario en el marco de la recuperación económica y, con ello, de los ingresos del pueblo trabajador.

Históricamente se ha podido demostrar irrefutablemente que los ingresos de los trabajadores dependen básicamente de dos factores: la voluntad política de un gobierno y la disponibilidad de ingresos. En el caso nuestro, con los gobiernos bolivarianos se produjo una verdadera revolución en la

distribución del ingreso a favor de los trabajadores, porque existe la plena determinación de gobernar en función de las masas populares y, además, se disponía de recursos. Esa ecuación se rompió con el desplome del ingreso nacional a partir del bloqueo económico.

Para recuperar los niveles de bienestar alcanzados por la revolución bolivariana tenemos que reanimar la economía, hecho que ya se viene concretando y se evidencia en los mayores ingresos decretados. Obviamente, estamos aún muy lejos del objetivo, pero la economía se ha puesto en marcha en la dirección correcta.

Otro elemento que debemos destacar es que la política salarial y de ingresos de la revolución bolivariana no se basa sólo en salarios y bonos, sino que va mucho más allá, abarca un espectro de factores que constituyen el sistema de seguridad social y la distribución justa de la riqueza nacional.

En tal sentido, los anuncios del presidente y su incidencia en mejores condiciones de vida del pueblo incluyen: salud, educación, prestacio-

nes sociales, vivienda, etc., donde la revolución bolivariana ha podido demostrar enormes fortalezas en el pasado reciente prebloqueo.

Esto será financiado por el incremento del ingreso nacional producto de la recuperación económica -aún con bloqueo-, lo cual incluye mayores ingresos petroleros, pero también ingresos fiscales crecientes como resultado de medidas tributarias, que obliguen a los que más tienen hacer muy superiores aportes a un modelo de desarrollo fundamentado en la justicia social.

Para avanzar hacia este objetivo contamos con la clase obrera, quien cada vez más unida y consciente defiende la revolución bolivariana, se convierte en una fuerza de creciente protagonismo en la transición al socialismo. Mantener a los trabajadores en las filas de la revolución constituye una de las mayores derrotas propinadas al imperialismo. Pese a las enormes dificultades materiales y sociales, no pudieron doblegar su lealtad al proyecto histórico socialista del comandante Chávez. •

# Condecoración Raúl Leoni



Alí Rojas Olaya

El 12 de mayo de 2023, en el auditorio de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central de Venezuela, la Federación de Centros Universitarios, en el marco de su 95 aniversario, le confirió la Condecoración Raúl Leoni a Juan Requesens. El aforo de esta sala fue ocupado en un 20%, lo que invita a la reflexión sobre la capacidad de convocatoria de este ente estudiantil que en los años sesenta, setenta, ochenta y noventa llenaba y desbordaba el Aula Magna.

Recordemos que Juan Requesens confesó el 9 de agosto de 2018, haber participado en el intento de magnicidio contra el presidente constitucional Nicolás Maduro Moros el 4 de agosto de ese año en la avenida Bolívar de Caracas. El 8 de agosto de 2018, el Tribunal Supremo de Justicia declaró la procedencia del enjuiciamiento de Requesens: «existen suficientes elementos de convicción para estimar la comisión de delitos de naturaleza permanente por parte del diputado». En la decisión, el TSJ estableció como flagrante su detención y ordenó su custodia a los cuerpos de seguridad del Estado. Ese mismo día, la Asamblea Nacional Constituyente levantó la inmunidad a Requesens.

Sobre el epónimo de la condecoración, debo decir que Raúl Leoni -uno de los

252 estudiantes universitarios que protagonizaron en el carnaval caraqueño de 1928, un movimiento de carácter académico y estudiantil conocido como la Generación del 28, que derivó en un enfrentamiento con el régimen dictatorial de Juan Vicente Gómez- fue presidente de Venezuela entre el 11 de marzo de 1964 y el 11 de marzo de 1969. El periodo presidencial de este político, que fue presidente de la Federación de Centros Universitarios en aquel agitado 1928, es uno de los más sangrientos de la historia contemporánea venezolana. Muchos estudiantes, profesores universitarios y obreros fueron torturados en una sede del Servicio de Inteligencia de las Fuerzas Armadas (Sifa) ubicada para esos fines a 50 metros del Palacio de Miraflores.

Más que leer su hoja académica, leamos su prontuario:

1. El 29 de abril de 1964, asesina al joven estudiante de la UCV, Pedro José Medina, a través de la policía municipal y la Digepol en la esquina de La Hoyada en el centro de Caracas.

2. El 15 de mayo de 1964, allana la UCV.

3. El 14 de diciembre de 1966, allana nuevamente la UCV. Son eliminadas las residencias estudiantiles dentro del recinto de la Ciudad Universitaria. La ocupación se prolonga dos meses. El mismo día, allana la residencia privada del "rector

magnífico" de la UCV, Jesús María Bianco. Se aprueba un Reglamento Parcial de la Ley de Universidades, el "Reglamento Leoni".

4. El 14 de febrero de 1967, se aprueba el reglamento Parcial de la Ley de Universidades de 1958 que viola la autonomía universitaria; ya que delimita el espacio de la Ciudad Universitaria, restringe la competencia de las autoridades universitarias al área de sus funciones académicas y administrativas, y establece la competencia del Ejecutivo Nacional en la vigilancia de calles, avenidas y espacios de libre acceso y circulación; y en la seguridad y protección de edificios y construcciones dentro de la Ciudad Universitaria.

5. El 11 de abril de 1968, Jueves Santo, manda a detener al estudiante José Cornelio Alvarado Herrera "Niquita" en un sector de Bella Vista. El joven es sometido a torturas en los calabozos de la Digepol y muere desangrado el 18 de abril de 1968.

6. Ordena asesinar a líderes populares como Fabricio Ojeda, Alberto Lovera, Alejandro Tejero Cuenca, Cesar Burguillos, Félix Farías, Antonio Díaz, Alberto Rudas Mezones, El Chema Saher, Pedro Centeno Gómez, Escladia Vásquez, Juan Pedro Rojas Mollejas, Carmelo Mendoza, Juan Antonio Devides, Heriberto Jiménez, Humberto Arrieta y Aquiles Hernández.

7. Ordenó desaparecer a los hermanos Andrés y Ramón Pasquier, Víctor Ramón Soto Rojas, Trino Barrios, Donato Carmona, Felipe Malaver, Nicolás Hurtado Barrios, Toribio García, Alejandro Tejero, Heriberto Cartagena, Iván Peña, Manuel Ponte Rodríguez, Miriam Barreto Merchán, Dora González, Concepción «Conchita» Jiménez, Eduardo «El Gago» Jiménez, Cristóbal Campero, Plinio Rodríguez, Lino Arcadio Martínez, César Ríos, Ricardo Navarro, Iván Daza, Pío Gil Mendoza, Héctor Rodríguez Armas, Guadalupe Torres, Rosa Alvarado, María Cobis, Tulia de Cordero, Nelson Rafael Coronado, Quintín Chirinos, Guadalupe Polanco, Alfonso Uzcátegui, Evangelista Goyo, Soleima Goyo, Baudilio Goyo, Fernando Lugo, Leonardo Enrique Pérez, Leonardo Quintana, Nelson Castellanos, Primitivo Salazar, José Luis Montero, Melvin Marín Sánchez, Arcadia Pérez Maldonado y Arcadio Pérez Martínez, entre muchísimos más. Hasta el día de hoy sus cuerpos siguen desaparecidos.

8. Ordenó desaparecer a Pedro Ramón González Marcano, Raúl Castro González, José Gregorio Suárez, José de Jesús Mata, Eduardo Mijares y Carlos Guillén Rodríguez, aparecidos luego de la denuncia ante el Congreso Nacional, por José Vicente Rangel.

En el auditorio estaban

varios de los candidatos a rector de la casa que vence la sombra, diputados, profesores y pocos estudiantes. El acto por los 95 años de la FCU como tal, estuvo ausente de todo tipo de pautas de protocolo. Al Orfeón Universitario y al Cuerpo de Bomberos Voluntarios se les entregaron diplomas por sus trayectorias en sobres cerrados que ni siquiera fueron leídas. Estas instituciones emblemáticas ucevistas no fueron incluidas en los vocativos. No se le permitió el derecho a hablar a un líder estudiantil chavista.

Debo recordar que ayer se cumplieron 77 años de un hecho que atenta contra la libertad de expresión (y del que nadie habló): el 12 de mayo de 1946, el gobierno de Acción Democrática ordenó la detención del director de El Heraldo y del editor de La Esfera por haber publicado una carta de Arturo Úslar Pietri. El presidente de la época, Rómulo Betancourt, que durante el puntofijismo era considerado "el padre de la democracia", afirmó que «el Gobierno no podía tolerar pasivamente el torpe intento regresionista».

Hoy, 13 de mayo de 2023, fecha en que escribo esta nota, debo recordar también que tal día como hoy, pero hace 65 años, tuvo lugar una acción de la cual todos los ucevistas debemos sentirnos orgullosos: el 13 de mayo de 1958, los centros de estudiantes de las facultades de Derecho (Jesús Carmona), Farmacia (Andrés Guitián), Ciencias Económicas y Sociales (Mauricio Azar), Ingeniería (Argenis Tovar), Ciencias (Germán Camejo) y Odontología (Fausto Malavé Chersia) firmaron un acuerdo estudiantil en el que repudiaban la visita del vicepresidente estadounidense Richard Nixon y firmaron llamamientos convocando a protestas en las calles de Caracas. Afirmaban que: "Nixon representa una política de sustentación de las dictaduras en el hemisferio y desarrolla una relación colonialista con América Latina, explotando sus riquezas e interviniendo en sus actos internos". ¡Sigamos el ejemplo que Caracas dio! ¡U-U-UCV!

Caracas, 13 de mayo de 2023  
Alí Ramón Rojas Olaya  
Miembro del Orfeón Universitario de la UCV y Cronista Adjunto de Caracas •

Clodovaldo Hernández

El 12 de mayo de 2023, en el auditorio de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central de Venezuela, la Federación de Centros Universitarios, en el marco de su 95 aniversario, le confirió la Condecoración Raúl Leoni a Juan Requesens. El aforo de esta sala fue ocupado en un 20%, lo que invita a la reflexión sobre la capacidad de convocatoria de este ente estudiantil que en los años sesenta, setenta, ochenta y noventa llenaba y desbordaba el Aula Magna. La migración venezolana se convirtió en un negocio tan lucrativo como el narcotráfico en Colombia porque un migrante nacional “se cotiza” más alto que los sirios o los ucranianos, afirmó el diputado Julio Chávez, presidente de la Comisión Especial de la Asamblea Nacional que Investiga los Crímenes contra los Migrantes Venezolanos.

Cerca de 4 mil dólares pueden recibir los gobiernos de países receptores y las organizaciones no gubernamentales metidas en esta “industria” por cada venezolano.

Chávez cita una fuente de la organización Sures, registrada en un trabajo de Misión Verdad, en la que se indica que el gobierno de Iván Duque y las ONG recibieron 1300 millones de dólares para atender a los venezolanos y todo ese dinero se quedó en manos de los intermediarios.

“Algunas de esas ONG las montaron figuras de la oposición venezolana como Tomás Guanipa (el supuesto embajador del gobierno interino en Bogotá), quien luego la dejó a cargo de Eduardo Batistini, un funcionario que fue su secretario en una comisión de la AN”, explicó el diputado.

La comisión especial de la AN se creó luego de conocerse el caso de unos adolescentes venezolanos ejecutados en Colombia. “Hemos trabajado desde octubre de 2021, estudiando casos específicos y también ahondando en las causas de este fenómeno inducido que nos transformó en un país de emigrantes, cuando hasta hace pocos años habíamos sido una nación receptora de migraciones”, expuso Chávez.

# Migrantes venezolanos: un negocio redondo



Como fruto de esa investigación se determinó que en la operación destinada a impulsar la migración masiva fueron empleados los más modernos recursos de la neurociencia y todos los medios de comunicación convencionales y de nuevo cuño de América Latina. “Este ataque fue dirigido principalmente a la juventud, paralizándolos, sembrándoles el miedo, el odio y la desesperanza para estimularlos a irse del país”, subrayó.

Explicó que en la era de la AN en desacato y del llamado interinato, se desmanteló la institucionalidad diplomática de Venezuela en los países receptores. “Con la ausencia del Estado venezolano en esas naciones, se facilitó el acceso de estructuras privadas, como organizaciones no gubernamentales y empresas, que hicieron de los migrantes un jugoso negocio -apuntó-. Se privatizaron los servicios consulares que el Estado venezolano da de manera gratuita”.

Unas las aristas del negocio de las ONG y empresas

privadas fue la captación de personas, especialmente mujeres jóvenes, mediante falsas promesas de trabajo en el área del modelaje, y que terminaron prostituyéndose forzosamente en zonas rosas, como la que montó la alcaldesa Claudia López para la alta sociedad bogotana. “Todo esto está recogido con testimonios y evidencias. No son recortes de prensa ni cuentos de camino”, aseguró el legislador. “Tenemos informes de la ONG colombiana Progresar que dan cuenta de fosas comunes donde fueron sepultados migrantes venezolanos en la región de El Tibú, donde hay cerca de 40 mil hectáreas cultivadas de hoja de coca. Allí fueron llevados campesinos venezolanos a trabajar bajo régimen de esclavitud, y los que se resistieron, fueron ejecutados”, añadió.

Chávez destacó que toda esta gran maniobra de aliménto del impacto socioeconómico que han tenido las medidas coercitivas unilaterales y el bloqueo criminal de Estados Unidos. “Recordemos que un vocero

promotores de este negocio también se han enriquecido explotando directamente a las personas que abandonaron el país, incluyendo a las que asumieron la locura de atravesar la selva del Darién y toda Centroamérica, para llegar a Estados Unidos.

“Es toda una organización delincuencia. Están los que promovieron la salida del país de miles de personas y también los que ofrecían paquetes para el viaje. Hasta se paraban en las plaza Bolívar de los pueblos para buscar potenciales migrantes. Otros se instalaron en los países receptores. Por ejemplo, Oscar Pérez, alias ‘Cabeza de Motor’, prominente líder opositor, dirige la ONG más importante de migrantes venezolanos en Perú -reveló-. Los gobiernos de derecha que participaron en la operación destinada a fomentar la migración masiva, luego clamaban por los recursos. Recordemos el desespero de Iván Duque y Sebastián Piñera porque les llenaran los bolsillos con dinero que era para ayudar a los migrantes venezolanos, pero que nunca les llegó”.

Una perversa modalidad del negocio es no permitir que los migrantes regresen, tal como pasa con los que están en la frontera entre Chile y Perú. “Necesitan que estén allá, no importa en qué condiciones, porque cobran por cada migrante que se encuentra en sus países”, aseguró.

Entre las recomendaciones de la Comisión está sincerar la cifra de los venezolanos que se han ido del país. También una serie de cambios legislativos, incluyendo cinco nuevas leyes para evitar la trata de personas y para garantizar que quienes regresen encuentren oportunidades para reintegrarse a la actividad productiva; poblar y ocupar las zona fronterizas; y actualizar los servicios consulares. Proponen también la creación de una Comisión Presidencial para hacerle seguimiento permanente al tema. •

---

**El diputado Julio Chávez explica las diferentes aristas de una industria de la que se benefician opositores venezolanos, ONG, empresas privadas y gobiernos de países receptores**

del gobierno estadounidense pasado, Elliott Abrams, dijo, en una comparecencia oficial ante el Senado, que era necesario hacer cualquier esfuerzo para evitar que el modelo socialista venezolano tuviera éxito porque de ser así, ellos tendrían una grave amenaza para su seguridad. Por eso no han escatimado esfuerzos para destruirnos”, subrayó el diputado del Partido Socialista Unido de Venezuela.

Otras formas de negocio-Puntualizó que aparte de lucrarse con el dinero aportado por la llamada “comunidad internacional” para atender a los migrantes, los

# El gran negocio con la vida de los migrantes



"Resistiendo contra todas las fronteras", rezaba la pancarta desplegada con la ayuda de un grupo de jóvenes llegados de toda Europa; solidarios del movimiento No Border (frontera no)

Geraldina Colotti

En Ventimiglia, un pueblo costero en la frontera de Italia con Francia, una larga hilera de camas sucias e improvisadas se despliega bajo el puente, cerca del río, entre ratas y basura. Es un lugar de refugio para inmigrantes —principalmente de África y Oriente Medio, pero también de Pakistán y Afganistán— que esperan cruzar la frontera, clandestinamente, hacia otros países europeos. Quienes lo intenten tendrán que conseguir el dinero para dárselo a los traficantes —los "passeurs"—, a menudo en connivencia con la policía fronteriza.

Los traficantes —casi siempre los propios migrantes—, según el precio, acompañan a quienes intentan transitar por los caminos de montaña que conducen a Francia, o solo dan vagas indicaciones, poniendo en grave riesgo

muchas vidas humanas que se aventuran por el "camino de muerte". Las más expuestas son las mujeres, víctimas de trata y violencia sexual.

Un turista tarda menos de 20 minutos en llegar a Francia desde Ventimiglia, en tren o en coche, y un europeo podría moverse libremente, pero para los inmigrantes indocumentados que se hacen pasar por turistas hay muy pocas posibilidades de escapar de la militarización de ambas fronteras, una a lo largo de la costa, la otra a lo largo de la colina. La policía dispone de avanzadas tecnologías de control.

A principios de año, un joven murió electrocutado cuando viajaba en el techo de un tren desde Ventimiglia a Niza, ciudad del sur de Francia. Murió en la estación de Menton Garavan, donde su cuerpo sin nombre fue dejado en el suelo durante más de dos horas. Desde 2016, más de 50 personas han perdido la vida tratando

de cruzar la frontera: atropellados en la carretera, en las vías, electrocutados en el techo de los trenes, caídos de las rocas mientras huían de la policía.

En los últimos años, una crecida del río, que arrasó con un puente peatonal histórico que conectaba dos orillas de la ciudad, agobió a los migrantes que estaban un poco más arriba, matando a uno. En 2016, un clamoroso acto de resistencia de un grupo de inmigrantes atrincherados en las rocas de Balzi Rossi, a tiro de piedra de la frontera de San Ludovico, entre Ventimiglia y la ciudad francesa de Menton, terminó con un desalojo policial.

"Resistiendo contra todas las fronteras", rezaba la pancarta desplegada con la ayuda de un grupo de jóvenes llegados de toda Europa; solidarios del movimiento No Border (frontera no). Un movimiento que, aunque de otras formas, ha sobrevivido al cambio de condiciones y

al generacional, y que mantiene una página de facebook titulada "progetto20k", en la que se define como una "red de solidaridad y ayuda concreta para la libre circulación".

Un mensaje opuesto al de "Fortaleza Europa"; cuyas fronteras, cada vez más militarizadas, están sembradas de muertos y muros; cuanto más se difunde la propaganda que define a los inmigrantes como "invasores o terroristas". Los migrantes parten principalmente del Sahel, Oriente Medio y Afganistán; siguiendo la ruta central, la oriental o las rutas occidentales que incluyen las del Mediterráneo y África Occidental.

Ventimiglia es el cruce de caminos donde confluyen dos rutas que atraviesan Italia: la mediterránea y la balcánica, utilizada por los inmigrantes que llegan a Trieste, capital de la región Friuli-Venezia-Julia, y luego viajan a la frontera con

Francia, para continuar al Norte de Europa; a Alemania o Suecia. La ruta de los Balcanes presenta puntos de tránsito imprescindibles para los inmigrantes procedentes de países inestables: de Oriente Medio, Asia Central o el Norte de África; para entrar en la UE por tierra, a través de países como Croacia, Hungría, Rumanía y Bulgaria. Algunos africanos a menudo pasan por el Sinaí y luego vuelven a subir. En los últimos años, sin embargo, la zona de los Balcanes Occidentales se ha convertido en el escenario de una verdadera tragedia humanitaria.

El Reglamento de Dublín, establece la obligación de los Estados miembros de examinar cualquier solicitud de protección internacional presentada por un ciudadano de un tercer país, o por un apátrida, en el territorio de cualquier Estado miembro, incluso en la zona fronteriza y en las zonas de tránsito.

Sin embargo, estas reglas son violadas, y la única práctica es la de los rechazos, mediante una militarización generalizada de las fronteras para impedir tanto el ingreso como el tránsito de personas en el territorio. A ambos lados de la frontera italo-francesa, la policía a menudo "se equivoca" al escribir las fechas de nacimiento, y registran a los menores como adultos para poder rechazarlos.

Algunos países de Europa del Este, gobernados por la extrema derecha, traspasaron entonces las intenciones, en todo caso cada vez más restrictivas, de las instituciones de la UE. Así, Polonia, tras la crisis de 2021 en la frontera de Bielorrusia, construyó una barrera. Se está construyendo un muro de más de 500 km a lo largo de la frontera entre Serbia y Hungría, por encargo del gobierno magiar de Viktor Orban. Y la barrera que separa a Lituania de Bielorrusia ya se completó.

Otro muro se ha levantado en Marruecos, en torno a los enclaves españoles de Ceuta y Melilla, en la ruta del Mediterráneo occidental que lleva inmigrantes a España, tanto por mar como por tierra. En Grecia, donde desembarcan los inmigrantes que cruzan la ruta del Mediterráneo oriental (así como en Chipre y Bulgaria), el campo de solicitantes de asilo de Leros está rodeado por alambre de púas. Austria restableció un recinto en sus fronteras con Eslovenia e Italia, en 2016.

Aunque, en menor medida, la lógica es la misma que la del muro levantado en la frontera entre México y Estados Unidos. Y el proceso de comercialización de seres humanos podría seguir el ejemplo del Reino Unido que, como en las guerras por contrato, decidió externalizar a Ruanda la gestión de los migrantes considerados indeseables.

El tema de las fronteras y de los migrantes desmascara una vez más la verdadera naturaleza de las democracias burguesas que se esconde tras la retórica de "la acogida y el respeto de la legalidad". Como ya ha sucedido con otros tipos de refugiados, el trato tan diferente que ahora se garantiza a los refugiados ucranianos que cruzan las fronteras a lo largo de la ruta de los Balcanes; indica el uso



discrecional y geopolítico del derecho internacional.

La misma lógica utilizada por Estados Unidos para sabotear la revolución cubana, favoreciendo a quienes salen de la isla con la ley de "Pies secos, pies mojados", y que se aplica ahora, con otro nombre, tanto a ucranianos como a venezolanos. Anteriormente, la mayoría de los venezolanos que buscaban ingresar ilegalmente a EE UU eran procesados para una posible deportación por razones de seguridad y, en el camino, podían solicitar asilo mientras realizaban el mismo procedimiento ordinario de deportación. Ahora, los venezolanos detenidos entre los puertos de entrada están sujetos a la política de salud pública del Título 42, que permite a Protección de Aduanas y Migración (CBP), en coordinación con el gobierno mexicano, deportar directamente a los migrantes a México.

Varias personas dicen que, en Italia, un formulario para solicitar la condición de refugiado está listo en el aeropuerto a su llegada, y que han sido presionados para declarar que la motivación de su viaje no era el turismo, sino la de solicitar refugio político. ¿Y qué decir de la Unión Europea, que ha hecho del Mediterráneo un auténtico cementerio marino, y de sus fronteras una fosa común, pero que sigue desembolsando -para seguir a EE UU- millones de euros para "ayudar a los migrantes venezolanos en las fronteras"?

Según la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), en diez años, el Mediterráneo se ha cobrado 26.000 vidas. La ruta que

une Libia y Túnez con Italia es la más transitada y la más mortífera. Solo en 2023, el 14 de febrero se registraron 18 muertos y 55 desaparecidos frente a la costa libia de Qasr Al-Akhyar, mientras que el 26 de febrero hubo 79 víctimas, 24 de ellas menores de 12 años: también al sur de Benghazi, en Libia.

El número de muertos todavía es subestimado, porque muchas veces aparecen barcos sin nadie a bordo, o naufragios flotando entre las olas. Restos de las destartadas embarcaciones utilizadas por los traficantes de personas, muchas veces conducidas por los propios migrantes, mal entrenados antes de partir de territorio libio, donde sufren todo tipo de violencia.

Un territorio desmembrado por los apetitos imperialistas europeos, que ahora, con la habitual doble cara, se alimentan del gran negocio que se deriva del tráfico de seres humanos y el control de fronteras. Y también utilizan los naufragios, tanto para perseguir la parte humanitaria en la gestión de los migrantes, integrada por aquellas ONG que se hacen a la mar para prestar ayuda, como para lanzar el siguiente mensaje: "si te empeñas en venir, esto es lo que te pasa". Un mensaje explícito, como hicieron los miembros del gobierno de Meloni, o implícito, que se da con instrucciones a los guardacostas para que no se apresuren a rescatar las embarcaciones. La Agencia Europea de la Guardia de Fronteras y Costas (más conocida como "Frontex") es, además, el único organismo operativo europeo integrado responsable del desarrollo y

la coordinación de los controles de circulación de personas en las fronteras exteriores de Europa.

En la línea de la economía de guerra, motor de un capitalismo en crisis estructural, y que tiene como eje principal la extensión de la sociedad de control, mediante un mecanismo que pone en sintonía la "balcanización" de las fronteras con la de los cerebros, los países europeos invierten en detención y represión en lugar de inclusión. Los migrantes constituyen un gigantesco ejército industrial de reserva, sin derechos o bajo chantaje, que sirve para abaratar el costo del trabajo y los conflictos, a través de un mecanismo de selección de los "regulares", que ingresan a través de las estructuras de la iglesia católica o de ONG acreditadas ante los gobiernos.

Para garantizar la ejecución más efectiva de los decretos que expulsan a los inmigrantes indocumentados, en Italia (ahora gobernada por la extrema derecha), el Ministerio del Interior está autorizado a ampliar la red de Centros de Detención para la Repatriación (CPR). Los CPR son centros de detención en los que se encarcela a ciudadanos extranjeros sin permiso de residencia vigente, a la espera de ser repatriados.

Pero dada la ineficaz política de repatriación (que afecta a menos de la mitad de los detenidos), las personas que se encuentran dentro de ellos suelen terminar en un limbo que puede durar muchos meses. Además de retenerlos, el sistema de los CPR no ofrece a los propios migrantes ninguna oportunidad de integración

y también tiene costos de gestión significativos. Invertir en los CPR constituye, por tanto, una opción política inmediatamente infructuosa, pero rentable en términos de políticas de seguridad.

Repatriar a un migrante, con gran despliegue de fuerzas y medios, cuesta mucho más que darle un trabajo. La escolta necesaria en los aviones debe ser constante y los agentes deben tener una formación específica y actualizada. Pero detrás de la sociedad de control se mueven grandes intereses multinacionales: tanto de los que producen herramientas y armas de alta tecnología, como de los aparatos represivos principales y del sistema de apoyo necesarios para la contención del conflicto y para la vigilancia: trabajadores sociales, ONG, etc., interesados a guardar su trabajo y no a organizar la rebeldía contra el sistema.

El sistema capitalista europeo, que había prometido derribar todas las fronteras tras la caída del Muro de Berlín, en realidad permitió la libre circulación de capitales (y armas), pero no la de seres humanos. Una impronta que también intenta dar a los futuros tratados de libre comercio que quiere estipular, por ejemplo, con los países del Mercosur.

También por eso, hay que ocultar o satanizar el mensaje que llega desde la Venezuela bolivariana: un país que, en medio del cerco económico y financiero del imperialismo, organizó en 2016 la Cumbre del Movimiento de Países No Alineados (MNOAL), que puso en el centro la libre circulación de los seres humanos y la ciudadanía universal. Aún después de la fuerte reducción de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (Alba), por el retorno de la derecha en algunos países miembros, Venezuela, junto a Cuba, ha seguido enarbolando la bandera del antifascismo y de la inclusión.

La política del socialismo bolivariano no es expulsar a los migrantes. Por lo contrario, el gobierno de Nicolás Maduro va a recuperar, asumiendo los costos, a aquellos ciudadanos que se encuentran estacionados en las fronteras, donde han experimentado de primera mano el tipo de "acogida" que les reservan los países capitalistas. •

Pobre Europa, chantajeada por personajillos, manipulada por Washington

# Se activa peligroso foco de tensión en Pakistán



**China y Rusia, principales retadores del orden establecido, tienen pueblos con fuertes tradiciones culturales, científicas, pero, además, con experiencia en resistir embates imperiales**

Eduardo Cornejo De Acosta

**H**ay preocupación creciente entre quienes manejan los poderes fácticos en el mundo. Saben que el mundo, como lo conciben, como les beneficia, se les va esfumando. Las cifras de hambruna, el daño a la naturaleza, la insultante desigualdad social; la fraudulenta actividad económica, financiera, que promueven sus líderes, reflejada en quiebras permanentes de bancos desde 2008; alimenta la desigualdad.

La deshumanización de sus países, tira por el suelo toda la obra que sus lúcidos pensadores nos legaron a través de los siglos; en ello incluimos las enseñanzas cristianas en su más elevado humanismo; lo que decepciona incluso a personas que creen honestamente en el liberalismo, en el libre pensamiento; que defienden los enunciados de la revolución francesa de fraternidad, libertad, igualdad; lo cuestionan.

Está claro que, con el gobierno global de la corporatocracia, la supraestructura que controla la mayoría de los gobiernos de Occidente e impone sus designios en el mundo; la cohesión social no será duradera.

Ni siquiera el poder de sus corporaciones mediáticas, del control en las llamadas redes sociales, los puede librar de ese temor.

Y es que, sus adversarios, quienes no aceptan el dominio del hegemon, que al final de cuentas es un administrador de las corporaciones, también aprenden a usar la tecnología, el conocimiento.

Porque, en este caso, China y Rusia, principales retadores del orden establecido, tienen pueblos con fuertes tradiciones culturales, científicas, pero, además, con experiencia en resistir embates imperiales.

Ambos cuentan con líderes inteligentes, que leen bien el tablero geopolítico mundial, que parecen no apurarse al momento de tomar decisiones, de actuar, a

diferencia de sus pares occidentales.

Xi Jinping y Vladimir Putin muestran estrategia geopolítica. Del otro lado se ve improvisación; improvisación reflejada en frases y palabras altisonantes, en más belicosidad, en sanciones que se les devuelven como bumeráns; en discursos antihistóricos que rayan en la ignorancia, en el desconocimiento.

Por ejemplo, el martes 9 de mayo, durante un discurso al conmemorar el 78° aniversario de la victoria del pueblo soviético, en la Gran Guerra Patria; Putin dijo que hoy la civilización vuelve a encontrarse en un punto de inflexión crucial.

Resaltó que occidente ha librado "una verdadera guerra" contra Rusia.

El mandatario euroasiático recordó la tradición de su país para enfrentar ideologías como la nazi.

"Cualquier ideología de superioridad es repugnante, criminal y mortal; pero las élites occidentales globa-

les siguen insistiendo en su exclusividad; enfrentan a las personas y dividen a la sociedad, provocan conflictos sangrientos y golpes de Estado, siembran el odio, la rusofobia y el nacionalismo agresivo", señaló.

Más adelante, recalcó que Occidente parece haber olvidado quién derrotó al "monstruoso mal total del nazismo".

En el discurso, que fue una crítica al poder establecido global, el mandatario indicó que "Occidente destruye los valores tradicionales que hacen humano al hombre; para seguir dictando, imponiendo su voluntad, sus derechos, sus reglas y, en esencia, un sistema de robo, violencia y opresión a las naciones".

En esa misma línea, sentenció: "el pueblo ucraniano se convirtió en rehén del golpe de Estado y del régimen criminal de sus amos occidentales, en moneda de cambio en la ejecución de sus crueles y egoístas planes".

Ante esas declaraciones,

Washington montó una ofensiva mediática intentando desmentirlo. No importaba si lo dicho por Putin es verdad. La verdad no cuenta para ellos. Para ellos cuenta imponer su narrativa.

Más cuando han tenido décadas, vía su mejor instrumento de propaganda: Hollywood, contando que fueron ellos quienes salvaron al "mundo libre".

Pero; lo señalamos líneas arriba, otros también aprenden a manejar la tecnología, las narrativas, más cuando esta se soporta en hechos reales.

Hoy, la narrativa hegemónica ya es cuestionada. Hoy, otras narrativas irrumpieron. Hoy, existe un proceso de descolonización que recorre el mundo redescubriendo la historia, los hechos que permanecían ocultos. Desde el Sur Global se reacciona y se crea.

Claro, en medio de esa perorata, siempre hay quienes ven, observan, dicen cosas incómodas a los poderes fácticos. Uno de ellos fue Elijah

Magnier, experimentado corresponsal de guerra.

Él sostiene algo que venimos diciendo, hace tiempo, desde este espacio: Estados Unidos trabaja en debilitar a sus aliados de Europa Occidental.

Según Magnier, Washington se enfrascó en avivar la división entre Francia y Alemania; rediseñan la dinámica de poder para sacar provecho de una "Francia débil y una Alemania débil".

Esto sucede -sostiene- en el contexto de la guerra delegada que desarrolla Estados Unidos contra Rusia en Ucrania. Las consecuencias del conflicto ayudan a que la Casa Blanca explote la agitación interna en Francia y Alemania.

"EEUU atrae a la industria europea con energía más barata, impuestos más bajos, creando una división entre Francia y Alemania. Encima, los estadounidenses están desplazando el núcleo de Europa, de Europa Occidental a Europa del Este; porque Europa Occidental es demasiado quebradero de cabeza", dijo.

Eso lo notan diversos analistas medianamente lúcidos en el Viejo Continente, más allá de sus preferencias ideológicas.

"Europa está en pleno proceso de descomposición económica debido al impacto de la ruptura de la alianza energética con Rusia que garantizaba la llegada a la energía barata. Una energía, el gas, que es el principal respaldo de las renovables. La economía de la locomotora de Alemania se para, de hecho está retrocediendo, la de Francia tiene a sus finanzas públicas en la diana de las agencias de calificación", expresó Lorenzo Ramírez, periodista económico de diversos medios españoles.

En esa línea lanza una alerta, "Europa no puede permitirse perder socios comerciales, principalmente a China, a cuyas empresas Bruselas propone ahora sancionar. Resulta que los ideólogos anglosajones están apretando a Europa para que sea ella quién se enfrente con China en el ámbito comercial. A Von der Leyen y Borrell, que no representan a ningún estado, les ha faltado tiempo para obedecer órdenes de la Casa Blanca".

¿A qué se refiere? A que días atrás la burocracia que maneja la Unión Europea (UE), advirtió que estudia

imponer sanciones a empresas chinas que estén colaborando con Rusia.

Ramírez sostiene que esta crisis va a servir como excusa para promocionar una reforma normativa en la UE, que haga que no sea necesario el carácter unánime para aprobar determinados reglamentos y determinadas medidas: crear una especie de consejo de seguridad con los principales países para evitar que elementos díscolos puedan tirar por tierra la agenda que se marque desde Bruselas.

Al final, califica esa intención de "profundamente antidemocrática, avanza más en ese espíritu totalitario de esos Estados Unidos de Europa que ya tienen una unión monetaria, se va a una unión financiera, y finalmente los gobiernos no pintarán nada y todas las decisiones las tomarán unos señores a los que nadie ha elegido".

Ante las hipotéticas sanciones de la UE, Pekín respondió haciendo un llamado a la prudencia.

"De ser ciertos estos informes, la parte europea perturbaría seriamente la confianza y la cooperación con China, agravaría la división y la confrontación en el mundo", señaló Wang Wenbin, vocero de la Cancillería.

Instó a que Bruselas no prosiguiera "un camino equivocado, de lo contrario, China defenderá con firmeza sus derechos e intereses legítimos".

Es bueno recordar que para hacer efectivas estas posibles sanciones, deben ser aprobadas por los 27 integrantes de la UE.

Pero mientras los burócratas trabajan esa línea, muy en consonancia con la Casa Blanca, Olf Scholz sugirió que el bloque comunitario debería volverse hacia el mundo, en vez de posicionarse como una tercera gran potencia junto a Estados Unidos y China.

"Los nostálgicos del sueño de la potencia mundial europea, al servicio de las fantasías nacionales de gran potencia, están anclados en el pasado. Europa tiene una responsabilidad global, porque el bienestar de Europa no puede separarse del bienestar del resto del mundo", sostuvo Scholz.

El canciller germano, según publicación del canal Tagesschau, manifestó la necesidad de reforzar rela-



### La república islámica siempre ha sido un punto focal para los estadounidenses. Washington siempre ha intentado jugar la carta pakistani

ciones con el Sur Global en condiciones de igualdad.

Mientras eso ocurre en Europa, otro punto caliente surge más al oriente, en Pakistán. Y es que el 9 de mayo, Imran Jan, ex primer ministro (2018-2022) y líder del partido opositor Movimiento por la Justicia de Pakistán (Pakistán Tehreek-e-Insaf, o PTI), fue detenido por las autoridades locales desatando protestas en todo el país que dejaron como saldo cientos de heridos y muertos.

Vladimir Sótnikov, doctor en Historia y profesor asociado en la Escuela Superior de Economía de Rusia, ve los hechos en el contexto de un país que vive bajo la preponderancia de las cúpulas militares, donde se han producido varios golpes militares.

Jan, que cuenta con gran respaldo popular, intenta distanciarse de aquella realidad, en su país lo consideran un revolucionario.

¿Cuál es el rol de Pakistán en la geopolítica actual? En opinión del historiador, "Pakistán siempre ha sido un punto focal para los estadounidenses. Washington siempre ha intentado jugar la carta pakistani", dijo.

Cree que Washington podría intentar utilizar a Pakistán para crear fricciones con Rusia, intentar que dejen de cooperar con Moscú,

o, quizá, crear algún nuevo bloque político-militar en Asia.

Esto sería un gran logro de la Casa Blanca. Metería el país en su órbita, esto, en una zona muy sensible del planeta.

Sótnikov sostiene que "Jan quería dejar de depender de los estadounidenses y desarrollar una relación con Rusia, pero se le impidió hacerlo".

Respecto al otro gran coloso mundial, China, en Pakistán lo ven, de hecho lo es, como un aliado tradicional. Pakistán fue una de los primeros países en reconocer oficialmente a la República Popular China; sus relaciones diplomáticas se establecieron en 1951. Ha sido uno de los primeros en sumarse a la iniciativa de la Franja y la Ruta de la Seda.

El 2021 se registró un flujo comercial de 28 mil millones de dólares entre ambas naciones.

Hay un detalle que preocupa cuando observamos inestabilidad en Pakistán, se debe a que dicho país posee armas nucleares.

En Negocios TV, Fernando Moragón, analista internacional, piensa que Washington está usando elementos reales y ficticios para aumentar la tensión. Advierte que es muy peligroso porque se trata de un país con armamento nuclear y una mala gestión de esa crisis, un descontrol de la situación, podría tener consecuencias dramáticamente imprevisibles.

Moragón sostiene que "Estados Unidos tiene un plan para tomar el control de los misiles nucleares de Pakistán...Estamos en una guerra mundial, en una situación de peligro como no se ha visto".

Y para terminar de embochinar el escenario, un oscuro personaje, neonazi él, Mijail Podoliak, asesor del jefe de la Oficina Presidencial Ucraniana, se permitió amenazar, chantajear, a toda la Unión Europea.

En efecto, Podoliak predijo una guerra a gran escala en todo el Viejo Continente si la UE deja de enviar armas a Ucrania.

"Habrà una escalada drástica de la guerra en Europa... El número de atentados terroristas en Europa aumentará considerablemente. En general, en Europa no nos sentaremos en restaurantes para comer cruasanes tranquilamente", advirtió.

Sus amenazantes palabras fueron una respuesta a las que previamente había dicho el alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell.

Borrell, el del "jardín" europeo en medio de una jungla global, había dicho que la paz en Ucrania podría alcanzarse fácilmente si suspendían la ayuda militar occidental.

Claro, después dijo que un triunfo contundente ruso no servía a los intereses de Occidente.

Por cierto, no es la primera vez que de Ucrania salen amenazas contra sus pares de Occidente.

Sombrio panorama el que se vislumbra en la Vieja Europa; chantajeadas por personajillos, manipulada por Washington, con problemas de cohesión respecto a su relación con China y Rusia.

Intentan virar al Sur Global, pero esos países la miran con justificado recelo. Nada bueno para los herederos de Sócrates, Platón, Aristóteles. •

# Cambio de mano en Chile



**La torpeza e incapacidad política de Gabriel Boric y sus operadores, abre las puertas para el retorno de la derecha tradicional o la extrema derecha al Palacio de la Moneda, con todo lo que ello puede suponer**

Walter Ortiz

No se precisaba tener demasiada capacidad analítica para observar que la presencia en la República de Chile de Gabriel Boric en el Palacio de la Moneda, respondía a un proceso político determinado del cual toda abstracción o divorcio podría ser mortal, o al menos complicado para el panorama futuro de ese país.

Basados en esto, y en el artículo "Alameda cerrada, por ahora", publicada en este semanario (Cuatro F 330, septiembre de 2022), con ocasión de la derrota del proyecto de constitución chilena que desembocó en un nuevo proceso que culminó el pasado domingo, valorábamos así el contexto de Chile:

"Cuando en octubre de 2019, los jóvenes protagonizaron una movilización social de protesta importante, incluso más fuerte y consistente que la llevada a cabo en 2011, la República de Chile parecía haber llegado al momento cumbre de un cambio significativo, siendo que la transición democrática ocurrida allí dejó intactas muchas instituciones de la dictadura, incluido un modelo económico neoliberal fuertemente cuestionado en

dichas movilizaciones.

Si bien no parecía un ambiente abiertamente revolucionario, si expresaba un deseo de cambio profundo sobre todo en las generaciones jóvenes, quienes veían por ejemplo su futuro hipotecado en severas cuentas por pagar para costearse sus estudios en un sistema universitario privatizado y donde poder seguir avanzando implica acceder a créditos bancarios que, con el tiempo, se vuelven prácticamente impagables."

Visto lo anterior, se nota a leguas el absoluto divorcio del actual presidente de Chile, más pendiente del funcionamiento de sistemas políticos ajenos y cuestiones banales, que de los propios anhelos y demandas del pueblo que le ha votado; con el proceso político que exigía hacer transformaciones profundas de la Constitución heredada de la dictadura feroz de Augusto Pinochet Ugarte.

Tal ausencia de involucramiento y liderazgo que culminó en la derrota de la propuesta de Constitución en septiembre de 2022, apenas fue el primer paso del definitivo enfriamiento del proceso político que ha debido profundizar los elementos democráticos del sistema político en Chile, en conexión con las demandas populares,

especialmente de las generaciones jóvenes.

Este error político dejó la puerta abierta, de par en par, para que la institucionalidad chilena vigente y una derecha en proceso de reacomodo -ante la derrota en la elección presidencial de 2021- tomaran el testigo apenas se presentara el primer momento político, y ese momento llegó.

La elección de los 50 Consejeros Constitucionales, encargados de redactar una nueva Carta Magna para los chilenos y chilenas, resultó en un cambio de mano político sobre el control de los elementos y tiempos de este nuevo proceso que, de paso, logra reavivar una oposición en Chile en procura de retomar el poder.

El Partido Republicano, encabezado por el ex candidato presidencial José Antonio Kast, ha alcanzado el 35% de votación, con 22 consejeros; mientras que el oficialismo obtuvo 17 consejeros con 28% de los sufragios. En tercer lugar ha quedado la derecha tradicional de ese país con 21% y un total de 11 consejeros.

Por supuesto, en materia de votos totales, el Partido de Kast tuvo una reducción en la votación de al menos 200 mil votos, en comparación con 2021; pero el de

Boric llegó a disminuir más de dos millones de votos, en una caída libre donde se mezcla el error del proceso constituyente pasado y el cuestionamiento a la gestión de gobierno.

Por supuesto, no hay que ser un brillante estratega político para saber que las dos confluencias de derecha tendrán alianza; de cara a construcción de una propuesta que debe ser sometida a plebiscito en diciembre próximo.

Es decir, los sectores que no estaban nada de acuerdo con la necesidad de un cambio constitucional profundo en esa Nación, producto de las torpezas de un grupo de políticos bisoños que al parecer les viene quedando grande proyectar los anhelos de los movimientos populares y estudiantiles de 2011 y 2019; hoy han pasado a ser claves en la configuración del nuevo texto constitucional con tres quintas partes del quorum y sin que la alianza oficial tenga poder de veto.

Siendo esto un cambio de mano, robo de narrativa, y robo de iniciativa política es la gran oportunidad que tiene la derecha chilena para reacomodarse por completo construyendo un proyecto de Constitución lo suficientemente equilibrada como para

contar con el apoyo de la gran mayoría de ese pueblo.

Esto tampoco es el tránsito a un jardín de rosas ya que la propia derecha chilena ha sido lo suficientemente conservadora e incapaz de ceder a demandas propias de una sociedad que necesita actualizar un modelo de Constitución, de 1980, que sirvió para fortalecer en el poder a una dictadura salvaje absolutamente amparada, protegida y respaldada desde las más altas esferas del poder en Washington; luego del derrocamiento de Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973 y la instauración de una molienda violatoria de los derechos humanos que aniquiló por completo a la Unidad Popular que lo llevó al Poder en 1970.

Queda muy claro es que ningún proceso constituyente o de cambio constitucional, reformas, enmiendas; puede quedarse desdibujado de vanguardias, de liderazgo, de quienes realmente se comprometan a fortalecer los medios políticos para hacer efectivos los cambios. Lo que sucede al sol de hoy en Chile nos deja a todos un profundo aprendizaje político; ya que el resultado del domingo 7 de mayo estaba cantado viendo el contexto y las cuestiones previas.

En conclusión, la torpeza e incapacidad política de Gabriel Boric y sus operadores, en ser los capitanes fundamentales de un proceso profundo de cambios -siendo ellos expresión propia de ese proceso político que reiteramos en la primera parte de este artículo-, paradójicamente le han dado la oportunidad a la rancia derecha chilena para no solo conducir un proceso que, inteligentemente conducido, pudiera derivar en la aprobación de una Constitución nueva, siendo de suyo una victoria para este sector; sino además daría un envión muy importante para el posible retorno de la derecha tradicional o la extrema derecha al Palacio de la Moneda, con todo lo que ello puede suponer.

Solo queda ver si el profundo pueblo chileno es capaz de mantener viva la llama del movimiento que exigió cambios de fondo, o acepta sumisamente una cosmetología de reformas constitucionales donde en realidad "todo cambia, para que nada cambie".

El pueblo de Chile tiene la palabra... •

# La coronación: acontecimiento geopolítico-farandulero

Clodovaldo Hernández

La coronación de Carlos III, ha sido un típico acontecimiento en el que confluyen la geopolítica y la farándula. Una historia demostrativa del modo cómo funcionan las monarquías europeas: reforzando los inauditos privilegios de una clase social anacrónica y ociosa y, a la vez, legitimando los saqueos y abusos que esos "reinos" han perpetrado a lo largo de su historia.

La opulencia y la ostentación de fabulosas riquezas funcionan como un complejo sistema de símbolos para perpetuar la dominación de un modelo político decadente y corrupto.

Los actos, cargados de lujo y grandiosidad, se llevaron a cabo mientras buena parte del pueblo británico sufre una grave crisis económica, reflejada en alta inflación, escasez de productos básicos y huelgas en diversos sectores.

Ha sido esa población devastada la que ha pagado con impuestos y presupuestos públicos los costos de la entronización de Carlos III.

## SÍMBOLOS DE PODER

El vetusto rey se sentó en un trono de más de 700 años de antigüedad; vistió una túnica de dos siglos, confeccionada con hilos de oro; fue ungido con un aceite calificado como sagrado, utilizando una cuchara del siglo XII; y se le entregó un orbe, una esfera, que representa una autoridad que se considera proveniente de Dios, mediante la cual el reino británico ha hecho y deshecho en todo el planeta.

También le entregaron un cetro, emblema de un poder que no ha requerido de la búsqueda de voto alguno ni de ningún mérito específico. El arzobispo de Canterbury le puso la corona de San Eduardo, una pieza de más de 350 años, hecha de oro macizo y adornada con incrustaciones de rubíes, amatistas, zafiros, granates,



topacios y turmalinas.

Y aquí surge una de las características más destacadas de este tipo de actos que parecen faranduleros, pero son geopolíticos: todo el mundo (literalmente hablando) sabe que esos metales y piedras preciosas son fruto de la expoliación colonial y de la piratería practicada por Gran Bretaña durante siglos. Pero, mediante un perfeccionado mecanismo de manipulación y proyección de imagen, ese origen delictivo de las riquezas no es objeto de repudio general, sino de admiración y respeto.

Para condenar tales ceremonias bastaría con poner el foco en ese aspecto de los minerales saqueados a países colonizados o rapiñados en altamar a otras potencias coloniales (que se los habían robado en Asia, África o América). Pero es que, además de esquilmar las riquezas de esas naciones y regiones, la monarquía británica cometió grandes genocidios, comparables en número de fallecidos, con el Holocausto de los nazis.

La habilidad del Reino Unido para lavar su imagen ha sido tan impresionante que Winston Churchill, el gobernante a cargo de una de estas terribles matanzas,

**El decadente imperio británico se relegitima mostrando, sin vergüenza alguna, toda la riqueza de la que ha despojado a otras naciones**

(la hambruna provocada en Bengala, India en 1943, que mató entre 1,5 y 3 millones de personas), pasó a la historia como un elegante estadista, flamante ganador de la Segunda Guerra Mundial y dueño de un refinado sentido del humor.

## UNA CEREMONIA "MODERADA"

Tratando de no retar demasiado a su buena suerte, la familia real evitó esta vez algunos excesos. Por ejemplo, Camila, la reina consorte, no portó en su corona el diamante Koh-i-Noor, que fue sustraído de la India durante el dominio británico y es un símbolo claro del saqueo colonialista.

Otros países también están reclamando la propiedad de "las joyas de la coro-

na", como es el caso de Sudáfrica, a la que se le robó uno de los diamantes más grandes y hermosos del mundo.

Muchas son las naciones víctimas del pillaje inglés, y no solo en esos tiempos remotos en los que fue el principal imperio global, sino también actualmente. En Venezuela lo sabemos porque el mismo reino depredador que nos despojó del territorio Esequibo mediante un laudo amañado en 1899, nos está robando hoy 32 toneladas de oro, a través de la trampa del interinato.

El repudio a la élite de un país con estas características debería ser unánime, pero, muy por lo contrario, buena parte de las clases medias del resto del mundo vive embelesada por los signos exteriores de la riqueza malhabida de esta "nobleza" y consume los relatos periodísticos acerca de sus vidas, sus alardes, sus miserias y sus escándalos, como si se tratase de artistas de cine o deportistas famosos.

Acá, en Caracas, aparte de acaparar la atención televisiva y de redes, se realizó una actividad cultural (patrocinada por la alcaldía se Baruta) en honor al "nuevo" rey, un gesto que habla de la visión neocolonizada que prevalece en las zonas

de ingresos medios en nuestras ciudades y pueblos.

## EL ASUNTO DE LA AUTODETERMINACIÓN

Coronar a un rey en pleno siglo XXI luce como un anacronismo. Y las monarquías no hacen ningún esfuerzo por ocultarlo. Antes bien, se empeñan en recalcar los detalles más obsoletos para darle valor a la historia y a la tradición.

Cuando alguien eleva una voz crítica respecto al autoritarismo implícito en las estructuras del poder monárquico, lo silencian con el argumento de que el pueblo de esos países se ha dado esa forma de gobierno, que los habitantes están muy orgullosos de ser súbditos y no ciudadanos. Es decir, se apela al principio de autodeterminación.

Significativamente, esas mismas monarquías les niegan tal derecho a los pueblos que han escogido formas de gobierno no autorizadas por el poder hegemónico. Exigen que los países menos poderosos hagan elecciones en nombre de una democracia que ellos, en rigor, no practican.

Con actos que parecen faranduleros, pero son geopolíticos, siguen ejerciendo su dominio. •

# Citgo es el robo del siglo



La filial de PDVSA, con sede en Houston, es la séptima refinería más grande de los Estados Unidos. Tiene plantas en Luisiana, Illinois y Texas y está valorada en más de USD 13.000 millones

Geraldina Colotti

Venezuela se moviliza contra la decisión de EUA de subastar las acciones de la refinería Citgo Petroleum Corp, PDV Holding, principal activo de la República Bolivariana en el exterior. Un camino para que la empresa sea confiscada por los acreedores, tras "negociaciones" con quienes Estados Unidos reconoce como "representantes": la pandilla del autoproclamado Juan Guaidó, o sus derivados, a quienes se les había permitido acceder a fondos bloqueados por las medidas coercitivas unilaterales, ilegales, impuestas a Venezuela.

El Departamento del Tesoro, hasta ahora había "protegido" a Citgo de los acreedores; pero ahora, para apretarle aún más la soga a la revolución bolivariana, los halcones de Washington han vuelto a bloquear la posibilidad de un cambio

de rumbo, propuesto por la Conferencia Internacional de Bogotá, que tuvo a Venezuela como tema.

En esa reunión, las 20 delegaciones, en representación de tres continentes, habían acordado una serie de "recomendaciones" a ser presentadas, tanto al gobierno bolivariano como a esa parte de la oposición que se encuentra en la Plataforma Unitaria, para renovar el diálogo interrumpido en México. En el centro, el fin de las "sanciones", condición prioritaria puesta por el gobierno bolivariano.

La conferencia, precedida por una ronda de contactos internacionales del presidente colombiano Gustavo Petro, no podría haberse organizado sin la aprobación de la administración Biden. Sin embargo, como muestra del conflicto interno y la confusión que reina en la política exterior estadounidense, se permitió el show del ex autoproclamado, Juan

Guaidó. Un personaje descorazonado por sus propios compinches, de cuyos hilos, sin embargo, todavía hay que tirar hasta el final.

Luego de cruzar la frontera "a pie", como él mismo declaró, Guaidó, sin ser invitado, acudió a la conferencia en Colombia, y fue llevado al aeropuerto por sus padrinos gringos para enviarlo a Miami. Pero el exdiputado protestó por haber sido expulsado de Colombia.

En verdad -denunció el presidente Maduro- su objetivo era "coordinar el robo de la empresa Citgo", formalizado con la Licencia General 42, emitida por la Oficina de Control de Bienes Extranjeros (OFAC), que autoriza a un sector de la extrema derecha a tratar el tema de las deudas de la República Bolivariana y de la empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA).

Maduro explicó que, con un documento fechado el 7 de abril, la administración de Biden entregó "todos los bie-

nes de la empresa Citgo, todo el dinero de Venezuela en el exterior, a un grupo de partidos políticos de oposición, pertenecientes a la Plataforma Unitaria, para que los vendan, para negociar, hacer y deshacer". Washington -reiteró el presidente- "está llevando a cabo uno de los mayores saqueos que jamás se hayan hecho contra ningún país del mundo", y acusó a Biden de "apuñalar por la espalda a la conferencia de Bogotá", llegando donde "ni siquiera Trump se había atrevido". De hecho, la fecha de la decisión indica que todo ya estaba preparado antes de la Conferencia de Petro, que finalizó el 26 de abril.

Una provocación a la que el gobierno bolivariano ha respondido con firmeza, tanto a nivel nacional como internacional. Durante una reunión del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, en relación con el objetivo 16 de la ONU, que pretende "promover sociedades jus-

tas, pacíficas e inclusivas", el representante permanente alterno de Venezuela ante la ONU, Joaquín Pérez Ayestarán, denunció las "sanciones" impuestas por EUA y el robo de Citgo.

El Gobierno bolivariano "no reconocerá ninguna negociación o acuerdo de pago con ningún acreedor que no esté dirigido por el Estado venezolano", dijo la vicepresidenta, Delcy Rodríguez, al explicar el mecanismo por el cual se está llevando a cabo la "expropiación ilegal" de la empresa venezolana Citgo Petroleum Corporation. La decisión, que constituye una violación del derecho internacional público y privado, así como del derecho venezolano, autoriza a miembros de la extinta Asamblea Nacional de 2015 a realizar transacciones para negociar la deuda del gobierno nacional, PDVSA o cualquier institución en la que la república sea propietaria con una participación acciona-

ria igual o superior al 50%.

“No hay ley en el planeta que la licencia 42 de la OFAC no haya violado”, dijo Rodríguez desde el Palacio de Miraflores, acompañada por el canciller Yván Gil y el ministro de Petróleo, Pedro Tellechea. La vicepresidenta recordó los pródromos de esta decisión, anticipada por otra disposición de la OFAC, emitida el 9 de enero de 2023, que permitía a la Asamblea Nacional de 2015, “la facultad de tratar con cualquier persona, institución o empresa en Estados Unidos”. Y, de hecho, el 15 de marzo la exdiputada Dinora Figuera, del partido Primero Justicia, se reunió con funcionarios del Departamento de Estado “para establecer la puesta en escena de este flagrante y vulgar robo del siglo”.

Rodríguez denunció que Washington, asumiendo el papel de víctima, pretende ignorar la decisión de la Corte de Justicia de Delaware, que permite a los tenedores de deuda venezolana decomisar la empresa Citgo. Entre ellos se encuentran: ConocoPhillips, Crystallex, Rusoro, Gold Reserve, Koch Minerals, Owens Illinois, Inversiones ACL1, Northrop Grumman Systems. Contra la Licencia General 42 de la OFAC –dijo Rodríguez– “según instrucciones del jefe de Estado, Nicolás Maduro, el Gobierno Nacional ejercerá todas las acciones en defensa de nuestros intereses, nuestros derechos y el patrimonio de los venezolanos”.

Citgo, con sede en Houston, es la séptima refinería más grande de los Estados Unidos. Tiene plantas en Luisiana, Illinois y Texas y está valorada en más de USD 13.000 millones. Robert Pincus, un funcionario designado por el tribunal, se reunió con los Departamentos del Tesoro y de Justicia, e instó al tribunal a darse prisa “para aprovechar el desempeño financiero y operativo reciente de Citgo y el estado actual de la industria de la refinería”.

La minera canadiense Crystallex International solicita a PDV Holding 970 millones de dólares. Otros acreedores con al menos 2.600 millones de dólares en reclamaciones contra Venezuela han recibido aprobación condicional para unirse a la demanda. Pincus propuso comenzar el proceso de venta el 5 de septiembre con la oferta más alta recibida por el tribunal hasta junio

de 2024. El tribunal celebró un acuerdo con el banquero de inversión Evercore para medir la demanda del mercado y realizar la venta.

Citgo –dijo Maduro durante la marcha del 1° de mayo– genera ingresos anuales superiores a los 1.000 millones de dólares y cuenta con más de 10.000 gasolineras en Estados Unidos. Recursos que pertenecen al pueblo y que, de haber estado disponibles, se habrían destinado a incrementar los ingresos de los trabajadores. Por ello, el parlamento venezolano, el legítimo, aprobó, en discusión inicial, el proyecto de ley para la protección de bienes en el exterior.

“Vamos a aplicar la Ley de Extinción de Dominio a todos aquellos lacay@s involucrados en este robo a la república”, dijo el presidente de la Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez, al presidir la sesión parlamentaria, que seguirá esta semana. La Ley de extinción de dominio prevé la posibilidad de embargar y redistribuir los bienes resultantes de la corrupción. Un delito considerado “traición a la Patria”, que está siendo perseguido a gran escala tras el descubrimiento de una gigantesca red que ha sustraído dinero público por unos 23.000 millones de dólares.

La legítima AN ha instado su aplicación a 72 exdiputados que usurpan funciones públicas. El Estado no reconocerá ninguna transacción que involucre bienes venezolanos. Lo dispone el artículo 138 de la Constitución Bolivariana, según el cual “toda autoridad usurpada queda sin efecto y sus actos son nulos”. Con su habitual vis polémica, Jorge Rodríguez exigió al líder político, Henrique Capriles Radonski, que le ordene a Dinora Figuera, militante de su partido, “devolver toda la plata que se robó”.

El Departamento de Estado ha permitido, de hecho, a la extinta AN de 2015, que este año, tras haber retirado la confianza a Guaidó, prosiguiera la farsa electoral, encomendando a un triunvirato de prófugos de la justicia, dirigido por Figuera, la “gestión” de la cuenta bancaria de unos 347 millones. Dinero venezolano congelado en bancos estadounidenses, desembolsado a la oposición desde 2019; cuando Juan Guaidó se autoproclamó “presidente interino”. Sin embargo, desde la eliminación de su invento



imperial, en enero de 2023, la nueva “gerencia” de la AN ilegal no había podido acceder al botín, debido al “vacío de directiva”.

El problema estaba poniendo nerviosa a la pandilla, que presionaba a sus padrinos norteamericanos para que les concedieran acceso a recursos “protegidos” en el extranjero. Y esta lucrativa cesión de firma quizá explique también la huida de Guaidó a Miami, tal vez para negociar una buena “indemnización”. Le regalaron un dulce, haciéndole comparecer en un mitin público, durante el cual agradeció “a los senadores republicanos su compromiso con la democracia”.

En ese contexto, el exgobernador de Florida, Rick Scott, lo presentó como “el candidato presidencial de Voluntad Popular en las primarias”, y agregó: “espero que todos mis colegas y la Casa Blanca se reúnan con los valientes líderes de la oposición y se alineen con el pueblo venezolano, para seguir siendo su voz contra el nefasto régimen de Maduro”. Un grupo de activistas protestó contra Guaidó al grito de “corrupto” y “asesino”. Él balbuceó: “Que se vayan a Venezuela a interrumpir a Nicolás Maduro, a ver qué les pasa”. Y, mientras la policía se llevaba a los manifestantes, él continuó

farfullando sobre las maravillas de la “democracia” estadounidense.

“Estados Unidos confunde la disposición de diálogo del gobierno bolivariano con debilidad”, dijo el viceministro de Políticas Antibloqueo, William Castillo, durante el programa de VTV “A Pulso”, el pasado 5 de mayo; al ilustrar el trabajo de investigación que realiza el Observatorio Venezolano Antibloqueo. Castillo subrayó cómo la actitud fluctuante de EUA se debe a la visión distorsionada que le da la oposición venezolana, haciéndole creer que “Maduro está cayendo, y hay que aumentar las sanciones”.

Un comunicado de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América - Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) también calificó la decisión del Departamento de Estado de “expropiar a Citgo, a través de la ilegítima Licencia General No. 42”, una nueva agresión contra el pueblo y el gobierno de Venezuela, una “consecuencia de las medidas coercitivas unilaterales impuestas por el gobierno de Estados Unidos, que atentan contra la soberanía de ese país”. Por ello, la Alianza Bolivariana hizo un llamado a la comunidad internacional para exigir el cese de las “sanciones”, y expresó su apoyo a “todas

**“Vamos a aplicar la Ley de Extinción de Dominio a todos aquellos lacay@s involucrados en este robo a la república”, dijo el presidente de la Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez**

las medidas legales que emprenda el gobierno venezolano para la protección de sus bienes”.

Durante su visita a España el presidente colombiano, Gustavo Petro, volvió a denunciar los efectos de las “sanciones” sobre el pueblo venezolano. Tras recordar que Colombia y Venezuela “son prácticamente el mismo pueblo”, Petro dijo que, debido a las “sanciones”, la sociedad venezolana ha pasado de “vivir bien y de tener acceso al mejor whisky del mundo, a no tener un plato que comer. Y esto, –añadió– no la oposición a Maduro, es la razón por la que muchos emigran”. Petro también confirmó los planes de Washington para invadir Venezuela, discutidos con su antecesor, lo que provocó una reacción airada de miembros del exgobierno de Duque.

Pero, este mayo, Venezuela recordó el tercer aniversario de la Operación Gedeón, cuando un grupo de mercenarios enviados por Estados Unidos, y entrenados en Colombia, intentaron invadir a Venezuela con un plan para matar a Maduro y a todo el alto mando chavista. Durante un acto público, el vicepresidente del PSUV, Diosdado Cabello, rindió homenaje a la valentía del pueblo que detuvo la invasión: “Fuerza revolucionaria y unidad, –dijo el Capitán– son la mayor garantía de victoria de la revolución bolivariana”.

Uno de esos mercenarios, un exmarine, podría ser objeto de intercambio con el diplomático venezolano Alex Saab, secuestrado por Estados Unidos, cuya salud se deteriora día a día. El gobierno venezolano lo reiteró también con motivo de la Conferencia de Bogotá. Pero Estados Unidos ha respondido con este nuevo acto de arrogancia imperial. •

@CUATROFWEB



Cuatro  F

Edgar Guerrero 15/07/2013



## Josefa Camejo

(18 de mayo de 1791 - 5 de julio de 1862)